

LA COLLECTIVISATION DES TERRES EN UNION SOVIETIQUE, REFORME ECONOMIQUE OU POLITIQUE ?

Doc 1 : LE PREMIER PLAN QUINQUENNAL SOVIETIQUE VU PAR STALINE LE 7 JANVIER 1933

« La tâche essentielle du plan quinquennal consistait à transformer l'URSS, de pays agraire et débile, qui dépendait des caprices des pays capitalistes, en un pays industriel et puissant, parfaitement libre et indépendant des caprices du capitalisme mondial. (...)

La tâche essentielle du plan quinquennal consistait à créer dans notre pays une industrie capable de rééquiper et de réorganiser, sur la base du socialisme, non seulement l'industrie dans son ensemble, mais aussi les transports, mais aussi l'agriculture.

La tâche essentielle du plan quinquennal consistait à faire passer la petite économie rurale morcelée dans la voie de la grande économie collectivisée, d'assurer par là même la base économique du socialisme à la campagne et de liquider ainsi la possibilité de restauration du capitalisme en URSS. (...).

Qu'est-ce qui dictait cette tâche essentielle du plan quinquennal ? Qu'est-ce qui la justifiait ?

Cette considération qu'aussi longtemps qu'une base de grosse production ne sera pas assignée à l'agriculture, qu'aussi longtemps que les petites exploitations paysannes ne seront pas groupées en de grandes exploitations collectives, le danger de restauration du capitalisme est le danger le plus réel de tous les dangers possibles. (...)

La tâche du plan quinquennal en matière d'agriculture consistait à transformer l'URSS de pays de petits paysans et arriéré qu'elle était, en un pays de grande agriculture organisée sur la base du travail collectif, et donnant le maximum de produits pour le marché. (...)

Le Parti a obtenu que les koulaks ont été défaits en tant que classe, bien que leur défaite soit incomplètement achevée ; la paysannerie laborieuse a été libérée de l'asservissement aux koulaks et de leur exploitation, et une base économique solide a été assurée au pouvoir des Soviets à la campagne, la base de l'économie collective.

Le Parti a obtenu que l'URSS de pays de petits paysans est transformé d'ores et déjà en pays de la plus grande agriculture du monde. (...) »

Joseph STALINE, Doctrine de l'URSS, Paris, Flammarion, 1938, pp. 183-195.

DOC 2 RESISTANCE A LA COLLECTIVISATION EN 1932

"Chaque nuit, Grémiatchi-Log (nom du village) abattait son bétail. Dès le soir tombé, une brebis, on ne sait où, poussait un bêlement, étouffé aussitôt, un cri de cochon à l'agonie trouait le silence, un veau beuglait. (...) Tout le monde abattait, ceux qui venaient de s'inscrire au kolkhoze comme ceux qui exploitaient à leur compte. Et l'on abattait tout, bœufs, moutons, porcs, même les vaches et jusqu'aux bêtes gardées pour la reproduction, en deux nuits, le cheptel bovin se retrouva réduit de moitié. (...) Il courait des bruits sinistres : "Faut abattre : c'est plus à nous !" "Abattre vite : on va tout confisquer pour les stocks !" "Dépêche-toi d'abattre : au kolkhoze, tu ne boufferas plus de viande !" Et l'on abattait. On s'empiffrait. Petits et grands, tous avaient mal au ventre. Au dîner, dans les isbas (les fermes), les tables ployaient sous le rôti et le bouilli, les mentons dégoulaient de graisse, chacun rotait comme à un festin d'enterrement, et l'ivresse de la ripaille embuait tous les yeux." *extrait de CHOLOKHOV, Mikhaïl, "Terres défrichées", Paris, Gallimard, 1964. (Roman sur la collectivisation des terres sous Staline)*

Doc 3 : Le 30 juillet 1937, « l'Ordre opérationnel du commissaire du peuple aux Affaires intérieures de l'URSS n°0047 sur l'opération de répression des ex-koulaks, criminels et autres éléments antisoviétiques, est signé par Nikolaï Iejov.

" « Il faut, dit-il, en finir une fois pour toutes avec le travail de sape mené par les éléments contre-révolutionnaires contre les fondements mêmes de l'Etat soviétique. »

« Contingents sujets à répression.

1) Ex-koulaks revenus à l'issue de leur condamnation et continuant à mener une activité antisoviétique de sape.

2) Ex-koulaks ayant fui le camp ou le village spécial ou s'étant cachés pour échapper à la dékoulakisation et qui mènent une activité antisoviétique.

3) Ex-koulaks et éléments socialement nuisibles faisant partie de groupes insurrectionnels, fascistes, terroristes ou bandits, purgeant leur peine, ou s'étant cachés pour échapper à la répression ou ayant fui de leur lieu d'exil et continuant à mener des activités antisoviétiques. (...)

Tous ces éléments devaient être répartis en deux catégories :

« a) les plus actifs et hostiles des éléments ci-dessus énumérés seront affectés à la première catégorie. Ces éléments seront immédiatement arrêtés et après examen de leur cas par une troïka, fusillés.

b) les éléments moins actifs, mais néanmoins hostiles seront affectés à la seconde catégorie. Ces éléments seront immédiatement arrêtés et envoyés en camp pour une durée de huit à dix ans. » "

Cité dans Nicolas Werth, L'ivrogne et la marchande de fleurs, Tallandier, Paris, 2009, pp. 89-90.



Légende : « Nous frapperons le koulak qui agite pour réduire la superficie cultivée »

Après avoir présenté succinctement chaque document, vous parlerez de l'objectif visé par Staline dans sa politique de collectivisation, puis quelles ont été les réactions des paysans à cette politique, ainsi que celles du pouvoir soviétique. Vous complèterez cette étude avec vos connaissances pour évoquer ce qui n'est pas contenu dans les documents et terminerez en tentant de répondre à la question posée dans le titre.

BON COURAGE ET SURTOUT BONNES FETES DE FIN D'ANNEE A TOUS 😊😊😊

ET N'OUBLIEZ PAS, « IL Y A DES CAMPS ! » ...

POUR CEUX QUI RATENT LEUR DM 😞☠️!

